



# Columnas ESTATALES

23 mayo 2024



Para que cuente,  
**¡Vota!**

## EN LOS PASILLOS

### SON PRECAVIDOS

**Dicen** que los del Instituto Nacional Electoral (INE) quieren **evitar**, a como dé lugar, la canción de "qué cosas **suceden** con el **apagón**" el próximo 2 de junio, y ya se preparan para cualquier contingencia. Por ello, la Junta Local Ejecutiva del **INE** en el Estado de México, llevó a cabo una reunión con las **autoridades** de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), para la instalación de una planta de **luz** en las instalaciones de la propia Junta, así como en las **40 Juntas Distritales**.

### HAY PREOCUPACIÓN

**Comentan** que más del **90%** de los Capacitadores Asistentes Electorales y los Supervisores Electorales Locales, se encuentran **laborando** y apoyando en las actividades de las Juntas Distritales y Municipales, pero se ha referido que la **participación ciudadana** en este rubro no es la deseada, pues hay algunos **distritos** como Huixquilucan, en donde aún **no** logran cubrir al 100% las vacantes e incluso en otros distritos ya no cuentan con **lista** de reserva por si algún personal llegara a renunciar.

### SIGUEN APAGONES

**Aseguran** que vecinos de Tultepec, continúan con problemas de energía **eléctrica** ante los trabajos de ampliación del **Tren Suburbano**. Han denunciado que por lo menos en dos **ocasiones** al día tienen suspensión del servicio o bajas en el **voltaje**, lo que provoca que sus electrodomésticos se descompongan constantemente, sin que nadie se haga **responsable**.

### ESTÁN ATENTOS

**Cuentan** que algunas personas en edad de **votar**, están al pendiente de anuncios sobre promociones en **restaurantes**, desayunaderos y comederos del **Valle de Toluca**, a quienes demuestren acudieron a sufragar. El cálculo de las personas es que se podrían obtener descuentos del **30 por ciento** para arriba, lo que permitiría también hacer un **domingo familiar**.

## COVID POLÍTICO

ISAAC MONTOYA, candidato de Morena en Naucalpan, ha sido acusado de mentir y distorsionar la verdad al negar la existencia de la estrategia de abrazos y no balazos impulsada por su dirigente moral nacional, Andrés Manuel López Obrador. A pesar de los altos índices de homicidios y delincuencia en el país, Montoya parece no ser consciente de la realidad que vive México.

Además, Montoya pretende dirigir uno de los municipios más importantes del país a pesar de las acusaciones de corrupción que recaen sobre sus aliados, como Patricia Duran, Edgar Olvera y José Luis Durán. La gestión anterior dejó a Naucalpan en bancarrota, sin sueldos para empleados públicos y policías, y Montoya parece olvidar el desastre ocasionado por su madrina política, Patricia Durán.

Mientras tanto, la actual alcaldesa ANGÉLICA MOYA ha trabajado arduamente para sacar a Naucalpan del hoyo en el que se encontraba, pagando deudas, restableciendo servicios públicos y devolviendo la prosperidad a la ciudad. A pesar de estos esfuerzos, Morena intenta desacreditar su gestión con mentiras y falsedades.

Es necesario que los ciudadanos de Naucalpan recuerden las malas prácticas y la corrupción de administraciones anteriores, y se aseguren de elegir a candidatos honestos y comprometidos con el bienestar de la ciudad. El futuro de Naucalpan está en juego y es responsabilidad de los votantes elegir sabiamente en las próximas elecciones.

DAVID SÁNCHEZ ISIDORO, candidato de Fuerza y Corazón por el Estado de México en Coacalco, sigue recibiendo un amplio apoyo de la población local, incluyendo líderes comerciantes, tianguistas, empresarios y la sociedad civil en general. Parece que Coacalco ya tiene claro hacia dónde se dirige la victoria en las próximas elecciones, y esto no solo se debe a la mala gestión previa de Morena en el municipio, sino también al trabajo y los resultados que ha logrado Sánchez Isidoro.

La importancia de mantener una continuidad en el gobierno de Coacalco radica en los logros obtenidos por David Sánchez en áreas como la educación, el deporte, las obras viales y la infraestructura en general. Su eslogan, "resultados que se notan", enfatiza su compromiso y dedicación hacia la mejora de la calidad de vida de los coacalquenses. Sánchez Isidoro ha demostrado ser un candidato que no busca servirse del pueblo, sino servirle realmente.

Durante su gestión como alcalde, David Sánchez Isidoro ha cumplido sus promesas y ha mantenido su compromiso con la gente de Coacalco en todas las ocasiones. Esto le ha ganado la simpatía, el cariño y el respeto de los ciudadanos de la localidad. En contraste con la administración previa de Morena, que dejó desatendidos varios aspectos importantes como la salud, las calles, los servicios públicos de calidad y, principalmente, el suministro de agua, Sánchez Isidoro ha logrado garantizar el acceso al vital líquido en todo el municipio.

Estas elecciones representan una oportunidad crucial para los coacalquenses, quienes deberán elegir entre un gobierno con resultados tangibles y palpables, como el de David Sánchez Isidoro, o un gobierno que ya demostró su incapacidad en el pasado. El compromiso de Sánchez Isidoro de seguir trabajando para garantizar el bienestar y la prosperidad de Coacalco es una señal clara de que su liderazgo es la mejor opción para el futuro de esta demarcación.

A semana y media de la jornada electoral, las encuestas indican que Morena y sus aliados se llevarán casi carro completo, tanto en el país como en el estado. Ganaría los 5 municipios más grandes, incluyendo Ecatepec, Nezahualcóyotl y Toluca y la presidencial con Claudia Sheinbaum, sin embargo, el panista candidato a senador Enrique Vargas Del Villar se cuece aparte, y no de ahora sino de años, siempre fue el puntero opositor en las encuestas para la gubernatura, pero por acuerdos cupulares tuvo que ceder en sus aspiraciones, pero sus recorridos por el estado y su fuerte exposi-



## Derecho de Picaporte

Alfonso Godínez Mendiola

## Enrique Vargas sería el único ganador...

ción mediática, lo hicieron candidato natural al Senado de la República, mientras su contrincante morenista Higinio Martínez Miranda, da la impresión de dormirse en sus laureles observando un bajo perfil, entendiéndolo que aún perdiendo, entraría a la Cámara Alta por el principio

de primera minoría, aunado al cobijo automático del "efecto Sheinbaum", al "bono democrático Delfina Gómez" y a la popularidad del Presidente Andrés Manuel López Obrador, y prueba de ello es que el panista ya está en empate técnico no sólo en la encuestadora Massive

Caller, sino en otras como La Encuesta Mx e incluso ya rebasó, como en la de GobernArte, con un solo punto de diferencia que sigue estando dentro del margen de error que va del + 3 al +5% según expertos en demoscopia. Otros candidatos panistas que arrasarán son

los alcaldes de Huixquilucan, Romina Contreras de Vargas y de Metepec, Fernando Flores Fernández. El tricolor difícilmente ganará alguno de los municipios prioritarios... NOTAS CORTAS: Bien podría guardarse en casa, porque llegará en automático en el Congreso local y sin embargo, el líder estatal del PVEM, José Alberto Couttolenc Buentello respalda con su presencia a sus candidatos... Avanza proyecto de la priista Karla Aguilar Talavera en Tenango del Valle... Que tengan un excelente jueves, raza... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



- + Inicia hoy la cuenta regresiva de los 10 días rumbo a los comicios del 2 de junio.
- + Delfina Gómez Álvarez apegada a la ley electoral, ni opina, ni comenta, ni declara, ni actúa.
- + Nadie de sus adversarios y adversarias locales le podría pedir lo que la maestra exigió en sus inicios partidistas: “¡que el gobierno saque las manos de las elecciones!”.

La y los dirigentes de los ochos partidos políticos con registro en el Estado de México no podrían acusar a Delfina Gómez Álvarez de haberse inmiscuido, hasta el momento, en asuntos de índole electoral, por lo que las y los adversarios locales al organismo en el poder mexiquense se han quedado sin el trillado argumento relativo a que “el gobierno saque las manos de las elecciones” que solía ilustrar al escenario comicial, no solo en la entidad, sino en todo México.

Y no es porque la maestra no se apasione en el marco de la elección de 125 presidentes o pre-

1.- PRI, PAN, PRD y NA, decidieron participar en coalición lo que les impidió presentar un plan ideológico compacto que los convirtiera en auténticos opositores al gobierno y a MORENA.

2.- La participación unilateral de Movimiento Ciudadano (MC) tampoco abonó a la construcción de una oposición concisa en tierras mexiquenses en virtud de que el partido de Dante Delgado no genera ni sensación ni competencia política en el proceso comicial local.

PT y PVEM se convirtieron en una expresión monolítica amorfa, desde el punto de vista ideológico, sin propuestas uniformes, subordinados a

MORENA, partido, este último, que les garantiza su subsistencia electoral y política, sin nada para su militancia.

Escenario electoral local sin oposición que consecuentemente no preocupa al gobierno estatal en lo general y menos en lo particular a Delfina Gómez Álvarez, lo que la mantiene prácticamente en observadora privilegiada de los comicios, pero con la responsabilidad que le corresponde de garantizar un proceso y jornada de votaciones dentro de la normalidad.

La no declarada oposición hacia su gobierno de parte de PRI, PAN, PRD, NA y MC le

permitirá a Delfina Gómez Álvarez entregar números positivos convertidos en votos a favor de Claudia Sheinbaum Pardo en territorio mexiquense, escenario que está a una corta distancia de develarse, justo a partir de hoy que inicia la cuenta regresiva de los 10 días para acudir a las urnas.

sidentas municipales o en la de las y los 75 diputados de mayoría relativa y representación proporcional, simplemente no hay motivo para poner en riesgo su imparcialidad.

Delfina Gómez Álvarez ha tenido a bien beneficiarse de la densidad y falta de proyecto electoral de los participantes en la justa electoral mexiquense, excepto de su partido MORENA que si bien no le ha pedido su intervención en la justa, la mandataria, hasta el momento está mostrando su no intención en violar la ley electoral.

No tendría que hacerlo, pues prácticamente desde el inicio del proceso electoral local, en enero pasado, se anotó aquí la ausencia de una real oposición en los comicios:





## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ **FALTAN 10 DÍAS PARA LA ELECCIÓN, FALTAN 6 DÍAS DE CAMPAÑA**
- ♦ En Toluca es complicado hacer un pronóstico sobre el ganador de la elección.
- ♦ Difícil creer en las encuestas que han dado a conocer en Morena y en el PRI, pero suponer que Ricardo Moreno tiene 50% es irreal.
- ♦ La sorpresa es Movimiento Ciudadano que en las encuestas dadas a conocer tiene al menos 10 puntos, pero pueden ser hasta 15.
- ♦ Una postura del candidato podría ser la diferencia en la elección.
- ♦ Comentario del día: Ana Lilia Herrera dirigente del PRI al hablar del clima de inseguridad que se vive en las campañas trata de disculpar a la Gobernadora, Delfina Gómez.
- ♦ Dice que "alguien la está engañando". ¿Tan influenciable será la mandataria de uno de los estados más importantes del país?
- ♦ Francisco Rojas de Morena vive en un Estado de México "alterno". Que todo está bajo control y que la oposición dice "mentiras".

**CADA DÍA ESTÁ** más cerca una de las contiendas más importantes en el país. En Toluca sería muy aventurado hacer un pronóstico o asegurar que algunos de los dos candidatos punteros, tiene una clara delantera.

Y es que si algo caracteriza a la población en esta demarcación es que puede cambiar la preferencia de una elección a otra. Así se han tenido alcaldes priistas, panistas y un morenista.

Hace 9 años ganó el priista Fernando Zamora que fiel a su postura de privilegiar intereses personales sobre los de la población en Toluca, ahora opera para Morena. Hace seis Morena ganaba por primera ocasión la capital, pero Juan Rodolfo Sánchez hizo un pésimo papel, tanto que le ganó uno de los peores candidatos que ha mandado el PRI, Raymundo Martínez.

Ahora Ricardo Moreno que en su momento estuvo muy ligado a Juan Rodolfo Sánchez, incluso formó parte de su administración va en contra de Meliss Vargas que llega en un proceso cuestionado dentro del PRI.

### ENCUESTAS POCO CREÍBLES, PEOR LA DE RICARDO MORENO

Sobre todo en este proceso electoral, es complicado creer en las encuestas que dan a conocer los candidatos. Pero la postura de Morena resultó por mucho, como la menos creíble.

Pensar que a poco más de un par de semanas de la elección Ricardo Moreno tiene el 50% de las preferencias es tanto como creer que en tres años Toluca va a cambiar radicalmente. Parece más una estrategia de su candidata presidencial, anunciar que va muy arriba y que es irreversible su triunfo, nada más fuera de la realidad.

### LA SORPRESA ES MOVIMIENTO CIUDADANO

Pero sin duda, la sorpresa en esta elección corre a cargo de Movimiento Ciudadano, ya que si bien se esperaba que difícilmente superara el 5% de las preferencias, resulta que se encuentra por arriba del 10%.

Porque si bien las encuestas que dan a conocer uno y otro candidato parecen poco creíbles por la delantera que dicen tener, para el caso del joven Javier Albarrán es todo lo contrario porque lo ponen incluso por arriba del 10%, hasta llega a aparecer con más del 15%, lo cual se constituye como una sorpresa.

Con ese porcentaje podría determinar el rumbo de la contienda al final. El voto de los jóvenes pue-

de ser la diferencia entre el ganador y el perdedor. En ese aspecto la postura de Javier Albarrán en el cierre de campañas sería determinante, porque claramente de ese entre 10 y 15% que puede tener, la gran mayoría son jóvenes decepcionados de otros partidos.

### COMENTARIO DEL DÍA: ANA LILIA HERRERA Y SU POSTURA ANTE LA INSEGURIDAD. QUE "NO LE INFORMAN A LA GOBERNADORA"

Aunque ya habíamos hecho algunas anotaciones referentes a la inseguridad en las campañas, pero sobre todo a la postura de la dirigente del PRI, Ana Lilia Herrera, ayer se presentó en conferencia de prensa acompañada de la candidata de Ocotlán, Sinaloa agredida a balazos en días pasados.

La postura no fue diferente incluso de la misma aspirante, "confió en las autoridades", que hagan su papel las "autoridades", pero parece que está prohibido ponerle nombre a esas "autoridades" como si el Estado de México no tuviera gobernadora.

Ana Lilia Herrera tampoco cambió su actitud ante los medios de comunicación, empezaron la conferencia con 50 minutos de retraso y la dirigente llegó una hora después.

Parece que criticar el pésimo trabajo que ha hecho esta administración en el tema de seguridad en campañas, así como la nula aparición de la mandataria, Delfina Gómez, está prohibido en el PRI.

Ana Lilia Herrera es incapaz de al menos mencionar el nombre de la mandataria, pero cuando se refirió a ella no fue posible entender si lo hacía para disculparla o para exhibirla.

"A la gobernadora no le está llegando la información correcta de lo que ocurre con el clima de violencia política generalizado en el Estado de México"

Muchas dudas quedan luego de esa postura de la priista: ¿Entonces si alguien está fallando en la administración podrían ser todos menos la Gobernadora? ¿No le llega la información correcta es tanto como engañarla? ¿Quién está interesado en "engañarla o no hacerle llegar la información correcta? ¿Qué objetivo persigue ese personaje o personajes? ¿Son los que quieren crear un clima de inseguridad para que la gente no salga a votar?

Peor todavía ¿La gobernadora de uno de los estados más importantes del país, el que más población tiene, el segundo en aportación al PIB nacional, más mano de obra, más recursos, más unidades económicas y tiene tan poco control de su gobierno que pueden engañarla en temas tan sensibles como el de la inseguridad en tiempo electoral?

Entonces: ¿Ana Lilia Herrera trató de suavizar un tema tan delicado cuando se refiere a la mandataria o por el contrario intentó exhibirla diciendo que no tiene control de su gobierno?

### FRANCISCO ROJAS DE MORENA Y SU MUNDO IRREAL

No cabe duda que disculpar las omisiones de una administración no es lo mismo que criticarlas. Francisco Rojas salió al paso para "intentar" hacer una defensa del actuar del Gobierno estatal.

Pero la postura fue tan mala como la que usan en las "mañaneras".

Peor aún, asegurar que la oposición trata de hacer creer con sus "mentiras" que existe inseguridad es no tener la más mínima idea de lo que es salir a dar un posicionamiento creíble o en defensa del aparato oficial. Sólo sabe criticar.



## El pico del pollo

**Alfredo Albiter Sánchez**

alfredoalbiter@capitalmedia.mx

Fin de semana

Resulta que este fin de semana, el último previo a las elecciones, podría haber novedades en los tres frentes -en el de Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez- y podría ser en todos ellos, con los asegunes de balas guardadas para el último momento y -claro- causar un gran daño al contrincante político. Me explico, según rumores -ya sabes esas fuentes que no quieren mostrar su rostro- se está preparando información muy sensible de las dos aspirantes y el aspirante, son datos cuya pretensión es causar el mayor daño posible al oponente y mientras se investiga o "desmenuza" si es "fake", pues el golpe ahí queda. En la fontanería de la política, esto se ve como "natural", pero ¿lo es? Ya le seguimos.

### LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, sobre el comentario de la marcha en Toluca, algunos personajes trataron de minimizar lo hecho; el que toluco y toluco de corazón y vida salieran a manifestarse... Pues fueron sólo unas cuantas familias, no pasaron de 200, les diríamos, sinceramente es lo menos importante -la cifra- pero algo movió en quienes hicieron el conteo, y tan les preocupó o movió que trataron de minimizar el número de asistentes a la caminata, marcha o como se le quiera llamar,

### Me explico, según rumores -ya sabes esas fuentes que no quieren mostrar su rostro- se está preparando información muy sensible de las dos aspirantes y el aspirante

pues a final de cuentas cumplió con su cometido y no sólo eso, sino que una gran cantidad de rostros vistos la mañana del domingo, se repitieron en el evento del lunes...No sabemos cuántos más se sumarán al grupo el día de la elección o cuántos no lo harán, pero por el momento sí se puede decir que algo ha cambiado y mucho en la capital mexiquense...Otros emplumados en el hilo me cuentan, los pronósticos para quien llegara a ser una verdadera aplanadora -claro, nos referimos al Partido Revolucionario Institucional- son como de terror y es difícil diferenciar entre los comentarios, donde se tienen tendencias y cifras, si no reales, sí muy apegadas a la neta del planeta y aquellas en donde priva el deseo de revancha, de resentimiento o de aventar al Tri un "macumba, macumba"... Por todos los medios, en el PRI han tratado de sembrar y hacer crecer la especie de que para nada hay división en el instituto político, dicen, todo es madurez y en su momento quienes no quedaron como abanderados,

abanderadas han entendido las causas, los motivos y las condiciones actuales. Al menos ese es el discurso emanado desde las esferas altas del partidazo. Lo repiten una y otra vez, pero en la calle los comentarios en contra de las decisiones son muchas y bastantes...En alguna ocasión -quizás esperando un milagro- esas voces hacían comentarios en voz baja, un poco respetando los tiempos y otro tanto para no "quemarse" o evitar a las "orejas" que ya sabes, están por todos lados, más en estos momentos...Pero a unos días de la elección, se han empoderado y francamente les vale gorro los escuchen, los vean o se enteren de estos temas y más. Será verdad, la antigua aplanadora ahora podría llegar hasta la tercera posición, ¿si le va bien? o acaso sólo son deseos de quienes manifiestan así su rechazo a las decisiones tomadas en la cúpula del partido. Sea cualquiera de los escenarios, dicen las malas vibras, se las ganaron a pulso. ¿será?...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.

ECONOMÍA  
COTIDIANAJULIO  
CÉSAR  
VEGA

## Elecciones violentas

**A** medida que se acerca el día de la elección y una vez realizado el tercer debate que parecía una pequeña tabla de salvación para la oposición, parece que las oportunidades de lograr la voluntad ciudadana mayoritaria se alejan de la coalición opositora que encabeza Xóchitl Gálvez.

Así que ahora muchos de los grupos que la apoyan como cabeza visible de la oposición formal, sumada con aquella

que encabeza el poder real, intentan por todos los medios posibles, inclusive aquellos violentos, que quizá se acentuarán en algunas zonas del país. Como común denominador tratan de imponer los grupos de presión política para intentar, según ellos, anular las elecciones del 2 de junio.

Por otro lado vemos desplegados como el publicado por los integrantes de la comunidad cultural a favor de Xóchitl Gálvez, publicación que pretende justificarse señalando que los que firman ese manifiesto “tienen diferentes puntos de vista políticos e ideológicos y por ello han decidido manifestarse públicamente debido a que el gobierno de López Obrador y su partido pretenden extender la deriva autoritaria durante el próximo sexenio”.

Esto, dicen “significa una grave amenaza para la democracia, pues ello implica la continuidad de la corrupción política y una creciente inseguridad que ha dejado buena parte del país a merced del crimen organizado, que el peligro de una regresión autoritaria ha ocasionado que fuerzas políticas y partidos de diferente

orientación se hayan unido para defender la democracia”. Por coincidencia son los mismos partidos que encabezaron la dictadura perfecta.

Y acompañan el escrito un grupo de firmas que algunos periodistas han denominado como un grupo de intelectuales, pero cuando uno revisa las firmas no encuentra a los intelectuales, sino los nombres de siempre asociados a intereses económicos y políticos, alejados de los intereses de las grandes mayorías del país.

No podrían ser intelectuales pues estos no tienen facción política, porque eso representaría un compromiso que sesgaría su actividad para dedicarse a justificar el régimen de dominación, cuando el único compromiso de los intelectuales debe ser con la verdad.

Recordemos lo que decía Octavio Paz, cuando en una cena con el presidente Salinas éste le preguntó si un intelectual podía meterse a político, él dijo categóricamente que no, porque cuando un intelectual se mete a la política deja de serlo y lo único que podría ser es un ideólogo. ■